
«Дом.РФ» 
выразился 
передельно 
ясно
У крупнейших банков 
могут отобрать  
ипотечные госсубсидии

Сбербанк, ВТБ и Альфа-банк, со-

вокупная доля которых на ипо-

течном рынке страны достигает 

85%, могут лишиться госсубси-

дий на покрытие расходов при 

выделении жилищных кредитов 

с господдержкой. Госкомпания 

«Дом.РФ», как оператор распре-

деления этих средств, преду-

предила, что бюджетные день-

ги могут быть перераспределены 

в пользу кредитных организаций, 

не вводившие комиссии для за-

стройщиков за каждого льготно-

го заемщика. Три крупных банка, 

напротив, ввели дополнитель-

ные сборы, чем вызвали скандал 

на рынке недвижимости. Банки-

ры, в свою очередь, утвержда-

ют, что текущие условия выдачи 

льготной ипотеки делают ее для 

кредиторов нерентабельной.

«Дом.РФ» может пересмотреть 
правила выдачи банкам лимитов, 
выделяемых бюджетом страны 
на поддержку ипотеки по субсидиру-
емым государством ставкам, заявил 
16 января гендиректор госкомпа-
нии Виталий Мутко. По его словам, 
эти средства могут быть перераспре-
делены в пользу банков, не вводив-
ших для застройщиков комиссию 
за каждого покупателя жилья, беру-
щего льготную ипотеку. «Дом.РФ» яв-
ляется оператором распределения 
бюджетных лимитов по льготным 
ипотечным программам.

Первым комиссии в размере 7,5–
11% от суммы кредита для застрой-
щиков с начала 2024 года ввел Сбер-
банк (см. „Ъ“ от 27 декабря 2023 года). 
Затем такие платежи появились 
у ВТБ, Альфа-банка, банка «Уралсиб». 
Банки аргументировали это тем, что 
до сентября 2023 года они получали 
от государства разницу между став-
кой по госпрограмме и ключевой 
ставкой и 2,5% сверху, а с 23 декабря 
размер дельты компенсации сокра-
тился до 1,5%.

Комиссии вызвали скандал 
на рынке недвижимости. Ряд круп-
ных застройщиков, включая ГК 
ПИК, Setl Group, пообещали отка-
заться работать с банками, которые 
ввели комиссию (см. „Ъ“ от 12 ян-
варя). Дополнительные сборы с де-
велоперов не понравились и ЦБ, 
который 15 января заявил, что за-
стройщики переложат дополнитель-
ные расходы на плечи покупателей, 
увеличив цены на жилье.

Источник „Ъ“ на банковском рын-
ке говорит, что заявление господина 
Мутко — прямой сигнал для круп-
ных банков «об отлучении их от бюд-
жетных лимитов». По его словам, тот 
же Сбербанк вряд ли сейчас согла-
сится отменить комиссии.
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Сами мы не местное
Главы муниципалитетов с подачи Владимира Путина  
претендуют на что-то большее

16 января президент  России 

Владимир Путин приехал 

за МКАД, на Live Arena, и встре-

тился с огромным скоплени-

ем глав муниципалитетов. Спе-

циальный корреспондент „Ъ“ 

 Андрей Колесников настаива-

ет, что так еще не было (даже 

на их форуме было меньше) 

и что еще раз будет, может, 

только через шесть лет.

— Братан, билета нет? — встретил 
меня средних лет угрюмый мужчи-
на на входе у Live Arena.

Я удивился: все-таки вроде 
не на концерт идем. Тут премию 
«Служение» вручают.

— Какой билет? — машинально 
переспросил я.

— Да мне приглос без места 
дали,— страдательно произнес 
мужчина.

— А вы мэр? — подозрительно 
переспросил я.

— Мэр! — убедительно подтвер-
дил он, но не уточнил, мэр чего та-
кого он.

Нет, все-таки он был больше по-
хож на одного из сыновей лейте-
нанта Шмидта, а не на мэра рос-
сийского города. Мэра-то, мне 
казалось, я сразу узнаю.

Да, мне на самом деле давно 
не приходилось слышать, чтобы 
на встречу с господином Путиным 
просили лишний билетик, причем 
чтобы это был мэр.

— Тест мой не пришел,— при-
знался он вдруг.— Вчера сдал, 
как все. Всем пришли результаты 
ПЦР-тестов, а мне нет. Вот и стою.

— И много вас таких? — поинте-
ресовался я.

— Немало,— подтвердил он.— 
Остальные просто не поехали. В го-
стинице остались. А я рассчиты-
вал, что в дороге результат дойдет. 
Нет, не дошел.

Увы, я ошибался насчет того, 
что сразу узнаю в любом чело-
веке мэра. Вот щуплый  человек, 
сидящий на столике в  буфете, 
потому что мест же на стульях 
не было, никак не казался мне 
мэром — а он был. И многие 
другие. Их в чем угодно можно 
было на первый взгляд заподоз-
рить или даже упрекнуть, только 
не в том, что мэры. А ведь именно 
они и были мэрами, главами ад-
министраций, в крайнем случае 
районных.

И между прочим, они мне нра-
вились. Эти люди были как-то по-

проще, почеловечней да и почест-
нее, как выяснилось, чем многие 
их коллеги из больших кабинетов 
в органах такой же государствен-
ной власти.

Вот они искренне расстраива-
лись, что вынуждены заказывать 
в буфете безалкогольное пиво.

— 300 рублей! — восклицал один 
уже с бокалом в руках.— «Пивной 
напиток»! «Безалкогольный»!

— А там еще, видел, есть «вин-
ный напиток»? — ехидно переспра-
шивал его сосед.— Тоже за 300.

— И тоже безалкогольный!
— И главное, то, что он безалко-

гольный, просто не успеваешь про-
честь! Торопят же люди сзади! — ис-
кренне признавался его товарищ.

До кукурузных чипсов Na-
chos за 300 руб. и до «макарони» 
за 200 руб. они тем более не успе-
вали добраться даже глазами, хотя 
очереди были большими: именно 
мэры по сравнению с другими ак-
тивистами подобных мероприятий 

казались особенно жаждущими, го-
лодными и, главное, не скрываю-
щими этого людьми.

Я поднялся наверх и удивился 
огромному их количеству. Здесь 
был просто человеческий му-
равейник, мне просто не вери-
лось, что тут собрались одни гла-
вы муниципальных образований, 
их была тьма, это была просто де-
монстрация муниципального мо-
гущества, ни у кого, наверное, нет 
их столько, ни у одной страны 
мира! И все они сновали вверх, 
вниз и в стороны, это была просто 

редакция газеты «Станок» в разгар 
рабочего дня.

И везде, на каждом этаже (а в Live 
Arena их много), начиная с улицы, 
шло фотографирование. Просто на-
пропалую. На убой. Снимались все 
со всеми. А уж на фоне пресс-вол-
ла ВАРМСУ (Всероссийская ассо-
циация развития местного самоу-
правления.— „Ъ“) — тем более. Там 
очередь была гораздо длиннее, чем 
в гардероб или в буфет.

Время от времени из глубин ка-
кого-нибудь снимающегося семей-
ства (а снимались в основном имен-
но семейно, по родству регионов) 
раздавалось троекратное «ура!», 
и праздничное настроение усили-
валось троекратно.

Немного его ослабил, правда, 
мэр города Харабали в Астрахан-
ской области Владимир Бабушкин, 
который рассказал мне, что все 
бы хорошо, вот только накануне 
многие стали жертвами ПЦР-тестов 
(а не только встреченный мной 
на улице человек без билета):

— На ВДНХ, в 75-м павильоне, 
вроде три пункта были, а только 
все равно: стоит очередь на меро-
приятие, на панель, на лекторий, 
а рядом такая же очередь — на ПЦР! 
Разорваться, что ли? И не попадали 
ведь на лекторий! — искренне рас-
страивался Владимир Бабушкин.

Ведь он хотел.
Он произносил слово «лекто-

рий» с заглавной буквы.
Он же не ПЦР сдавать приехал.
Необыкновенный прилив энтузи-

азма у собравшихся вызвал батюш-
ка, который приехал на вручение 
премии, честно встал в очередь в бу-
фет, отстоял ее и взял большую пор-
цию пиццы. Но батюшке суждено 
было в этот день питаться святым ду-
хом: ему не дали прикоснуться к пиц-
це страждущие сфотографироваться 
с ним. Что ж, отказать страждущим 
он не мог да и не хотел, так что через 
какое-то время отнес пиццу и отдал 
тому же самому человеку, у которо-
го купил, да еще что-то и сказал, мо-
жет, по доброте своей и способности 
накормить одним хлебом многих, 
предупредил, что сам не притронул-
ся и что, если что, можно уверенно ре-
ализовать еще раз... Правда, батюшка 
купил теперь какую-то «колу» (или, 
может, обменял на пиццу), и уж ее ни-
кто не мог запретить ему выпить 
 буквально одним мощным глотком.
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Лира пробудила недоброе
Турецкие банки отказываются 
взаимодействовать с российскими

Торговые связи РФ с Турцией, до сих 

пор остававшейся одним из дружест-

венных партнеров, оказались под угро-

зой. Турецкие банки повсеместно от-

казываются работать с российскими. 

Ситуация, по данным источников „Ъ“, 

начала осложняться еще летом, а рез-

ко обострилась после выхода 22 дека-

бря указа президента США о вторичных 

санкциях — в результате банки Турции 

разорвали корреспондентские отноше-

ния почти со всеми российскими кредит-

ными организациями. Участники рынка 

утверждают, что аналогичные пробле-

мы, хотя и в меньших масштабах, уже на-

чали возникать с китайскими банками.

Турецкие банки отказываются от работы 
с российскими, опасаясь санкций, расска-
зали источники „Ъ“ на финансовом рынке 
и подтвердили участники внешней торговли. 
Речь идет как о разрыве корреспондентских 
отношений, так и о приостановке обработки 
платежей без формального закрытия дого-
воров. Один из источников „Ъ“ уточняет, что 
«есть исключения — например, в отношении 
дочерних иностранных банков в России».

Один из собеседников „Ъ“ говорит, что 
сложности возникли давно, но в конце дека-
бря ситуация резко обострилась, распростра-
нившись почти на все турецкие банки. Среди 
крупных участников расчетов с РФ источни-
ки „Ъ“ называют Nurol Bank, с которым ра-
ботали около 40 отечественных кредитных 

организаций, и Emlak Bank. Корсчета россий-
ских банков в Турции открывались в лирах, 
долларах и других валютах — отдельные бан-
ки принимали платежи в рублях.

«Банки разрывают отношения из-за дав-
ления со стороны США. Причем не только 
в Турции, но и, например, в Китае»,— под-
черкивает один из собеседников „Ъ“. В кре-
дитных организациях РФ и Турции не отве-
тили на запросы „Ъ“.

Глава «Оптималог» Георгий Властопуло от-
мечает, что «проблемы с Турцией начались 
с лета», а в отношениях с Китаем «это пока то-
чечные истории». По словам президента та-
моженно-логистического брокера KBT Юлии 
Шленской, серьезные проблемы начали возни-
кать в конце декабря. В частности, «банки в Тур-
ции взяли паузу и не осуществляют денежные 
переводы из России и в страну. Менеджеры со-
общают, что сейчас ни один платеж из России 
не будет принят: лиры, рубли — не важно».

Как поясняет руководитель направле-
ния мультимодальных перевозок FM Logistic 
в России Дмитрий Суховерша, турецкие бан-
ки, ужесточившие контроль после введения 
12-го санкционного пакета ЕС, при проведе-
нии платежей в лирах стали требовать боль-
ше данных и документов для подтверждения 
отсутствия санкций против всех участников 
цепочки, импортируемые товары не должны 
находиться в санкционных списках.
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Иран не скупится 
на предупреждения
Менее чем за сутки Тегеран атаковал объекты 
в Пакистане, Ираке и Сирии

Иран продолжает повышать ставки 

на Ближнем Востоке. Во вторник вече-

ром иранцы, по данным местных СМИ, 

нанесли удары по территории Пакистана. 

Были атакованы базы террористической 

группировки «Джаиш аль-Адль», которая 

совершала нападения на иранские силы 

безопасности. При этом в ночь на втор-

ник Корпус стражей исламской рево-

люции нанес ракетные удары по объ-

ектам на севере Сирии и в Иракском 

Курди стане. Несколько ракет разорва-

лись  возле американского консульства 

в иракском Эрбиле, что можно было счи-

тать ответом Вашингтону на удары по йе-

менским хуситам — близким союзникам 

Ирана. Предупреждению США не вняли 

и во вторник ударили вновь — в этот раз 

по ракетным расчетам хуситов.

Теперь и Пакистан

Вечером 16 января иранские СМИ сообщили 
об ударах по базам суннитской группировки 
«Джаиш аль-Адль», расположенным на тер-
ритории Пакистана. Базы, как утверждает-
ся, «были поражены и уничтожены ракета-
ми и беспилотниками».

«Джаиш аль-Адль» была создана в 2012 
году, а спустя год боевики объявили, что на-
мерены «защищать права белуджей» — сун-
нитского меньшинства в преимуществен-

но шиитском Иране. С тех пор они время 
от времени совершают нападения на иран-
ские силы безопасности в приграничном 
с Пакистаном районе. Например, в декаб-
ре группировка взяла на себя ответствен-
ность за нападение на полицейский участок 
в иранской провинции Систан и Белуджи-
стан, тогда были убиты по меньшей мере 
11 полицейских.

Эта провинция граничит с Афганистаном 
и Пакистаном. Регион считается неспокой-
ным, поскольку имеет продолжительную 
историю столкновений между иранскими 
силами безопасности и различными сепара-
тистскими группами белуджей, выступаю-
щих за самоопределение провинции. Также 
этот регион — перевалочный пункт для кон-
трабандистов наркотиков из Афганистана.

Действия Тегерана могут негативно отра-
зиться на отношениях с Пакистаном. При-
мечательно, например, что удары произош-
ли в тот момент, когда в иранском Чабахаре 
шли очередные переговоры представителей 
департаментов промышленности и торговли 
двух стран. Кроме того, 13 января два паки-
станских военных корабля прибыли в иран-
ский Бандар-Аббас. Страны запланировали 
совместные военно-морские учения в водах 
Персидского залива и Ормузского пролива.

мировая политика — с6

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца10,5 20,5

2,36%● 241,39 Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд РФ (ВС) решит, 
при каких условиях возмож-
но банкротство иностранной 
компании в России. После на-
чала военных действий на Ук-
раине стала формироваться по-
ложительная практика по та-
ким спорам — в нескольких 
случаях арбитражные суды со-
гласились признать зарубеж-
ное юрлицо банкротом при тес-
ной связи его с РФ, в том числе 
при наличии активов в стране. 
Пока единого подхода по это-
му вопросу нет, и ВС может его 
выработать, говорят юристы. 
По их словам, исход дела ва-
жен для всех российских лиц, 
работающих с иностранны-
ми контрагентами, учитывая, 
что из-за санкций доступ к за-
рубежному правосудию сейчас 
крайне затруднен.

ВС впервые рассмотрит вопрос 
о банкротстве иностранной компа-
нии в РФ. Прецедентное решение 
будет вынесено в рамках дела по за-
явлению кипрской АMN Commer-
cial Property Advisors Ltd, требую-
щей признать банкротом кипрскую 
Westwalk Projects Ltd.

Если российские суды в редких 
случаях, но все же допускали воз-
можность банкротства в РФ ино-
странных граждан, то «в отноше-
нии зарубежных организаций пра-
ктика долго была исключительно 
отказной», отмечает юрист практи-
ки разрешения споров и банкротст-
ва BGP Litigation Анастасия Рябова. 
Первопроходцем стало ООО «Вит-
мет», по заявлению которого в апре-
ле 2022 года Арбитражный суд Мо-
сквы признал несостоятельной 
Pandora Consulting (Сент-Китс и Не-
вис) и начал банкротство ее имуще-
ственной массы, увидев «тесную 
связь должника с Россией». Затем 
аналогичная процедура была вве-
дена еще по нескольким зарубеж-
ным юрлицам (в основном кипр-
ским). Но единого подхода в пра-
ктике нет.

Из материалов дела следует, что 
Westwalk передала три нежилых 
здания (торговых центра) в Подмо-
сковье дочерней AMN путем внесе-
ния в уставный капитал. Одновре-
менно к AMN перешли права и обя-
занности по договорам аренды по-
мещений в зданиях. Westwalk так-
же должна была передать деньги, 
внесенные арендаторами в каче-
стве обеспечительных платежей, 
но не сделала этого. В результате 
ряда споров суды взыскали в поль-
зу AMN около 6 млн руб. Средства  
выплачены не были, и компания 
подала заявление о банкротстве 
Westwalk.

Арбитражные суды отклонили 
требование AMN. В актах отмечает-
ся, что должник зарегистрирован 
на Кипре, имел филиал в Подмоско-

вье, но уже подал заявление о пре-
кращении его аккредитации. Сей-
час единственным акционером, ди-
ректором и секретарем Westwalk 
выступает гражданин Узбекиста-
на (ранее это были граждане РФ),  
компания не ведет деятельность 
в РФ, у нее нет здесь имущества 
или счетов. «По смыслу ст. 1202 ГК 
РФ ликвидация юрлица, в том чи-
сле принудительная, происходит 
в соответствии с законодательст-
вом страны, где оно зарегистриро-
вано»,— сочли суды.

Кроме того, суды пришли к вы-
воду, что «кредитор и должник от-
носятся к одной группе лиц», сами 
«выбрали модель ведения бизне-
са с регистрацией организаций на 
территории иностранного государ-
ства и не могут ссылаться на „за-
труднительный“ для них порядок 
банкротства в иностранной юрис-
дикции».

AMN подала жалобу в ВС и сна-
чала получила отказ. Но глава эко-
номколлегии Ирина Подносова ре-
шила, что спор заслуживает рассмо-
трения по существу, учитывая ссыл-
ки на «тесную связь должника с Рос-
сией». В частности, в жалобе гово-
рилось, что «на территории РФ на-
ходятся все активы должника, ко-
торые незадолго до подачи заявле-
ния о признании должника банкро-
том были отчуждены в пользу ком-
пании-двойника („Пескадоро Вен-
чурс Лтд“)». Дело передали в эко-
номколлегию, слушание назначе-
но на 29 января.

«Westwalk принадлежала бра-
тьям Алексею и Константину Ма-
уергауз. По заключенному меж-
ду ними соглашению в марте 2020 
года, утвержденному Лондонским 
арбитражем, решено поделить биз-
нес (включая права на торговые 
центры в Москве и области) на AMN 
и Westwalk»,— рассказала „Ъ“ гла-
ва практики банкротства и реструк-
туризации LEVEL Legal Services Ли-
дия Солодовникова, представляю-
щая AMN. По ее словам, «в резуль-
тате разделения Westwalk отказа-
лась передать AMN обеспечитель-
ные платежи арендаторов, что при-
вело к спорам и инициированию 
банкротства в российском суде». 
Связаться с представителями West-
walk не удалось.

• Братья Константин и Алексей 
Мауергаузы известны тем, что 
в 2009 году продали X5 Retail Group 
сеть супермаркетов «Патэрсон» 
за $189 млн. В 2012 году они плани-
ровали строить сеть торговых 
центров площадью до 25 тыс. кв. м 
в спальных районах Москвы и в  
Подмосковье (см. „Ъ“ от 22 марта 
2012 года).
Глава совета Союза арбитражных 

управляющих НЦРБ Валерия Гера-
сименко отмечает, что такой вопрос 
впервые будет рассмотрен на уров-

не экономколлегии ВС, поэтому ее 
решение «может стать практикоо-
бразующим». Позиция «будет иметь 
значение для всех участников эко-
номического оборота, кто имеет 
дело с иностранными компания-
ми», считает руководитель банкрот-
ной практики «Юр-Проект» Виктор 
Панченко. Советник Orchards Азат 
Ахметов ожидает, что ВС упорядо-
чит практику и «ответит на вопрос, 
возможно ли в принципе возбужде-
ние банкротства в отношении ино-
странного юрлица в РФ». 

Чаще всего инициаторами бан-
кротства в России иностранного 
юрлица выступают местные креди-
торы. Преимущество российской 
юрисдикции в том, что здесь «гора-
здо меньшие временные и денеж-
ные затраты, чем за границей», по-
ясняет адвокат Case by Case Юлия 
Михальчук. Кроме того, уточняет 
Азат Ахметов, «иностранные юрли-
ца могут приостановить исполне-
ние обязательств в отношении рос-
сийских контрагентов под угрозой 
вторичных санкций, а в отношении 
подсанкционных лиц это и вовсе не-
возможно».

Также восьмой пакет европей-
ских санкций запрещает иностран-
ным юрфирмам предоставлять услу-
ги российским клиентам по при-
знанию и исполнению в ЕС реше-
ний судов, полученных за предела-
ми союза, отмечает Виктор Панчен-
ко. В итоге, говорит господин Пан-
ченко, «просудив долг в России, за-
явители зачастую не могут испол-
нить решение в стране регистрации 
должника, поэтому они обращают-
ся в суд РФ».

По словам юристов, основная 
сложность состоит в обосновании 
компетенции российского суда. 
«Для этого нужно установить пре-
имущественное ведение деятель-
ности иностранной компании в РФ 
и доказать наличие у нее сущест-
венных активов в стране,— пояс-
няет господин Ахметов.— Напри-
мер, Арбитражный суд Москвы от-
казался банкротить швейцарский 
Credit Suisse AG в том числе пото-
му, что основной объем деятельнос-
ти банк ведет в Швейцарии, а доля 
его активов в РФ не превышает 0,4% 
от их общего размера». В деле West-
walk ВС может учесть, что должник 
продал имущество незадолго до об-
ращения кредитора в суд, полагает 
Анастасия Рябова.

Валерия Герасименко добавляет, 
что учитываются принадлежность 
к РФ руководителей и бенефициа-
ров должника, наличие у компании 
счетов в российских банках. Госпо-
дин Панченко рассчитывает, что ВС 
уточнит критерии «центра основ-
ных интересов» (center of main in-
terests) компании для возможности 
ее банкротства в РФ.

Анна Занина

Банкротящие связи
Может ли российский суд признать 
несостоятельной зарубежную компанию

По данным ВТБ, одного из  
крупнейших игроков на рын-
ке вкладов физлиц, по ито-
гам прошлого года доля депо-
зитов сроком три года и более 
достигла 25% в общем объеме 
срочных вкладов физлиц бан-
ка. За год она выросла в пять 
раз с 5%, при этом основное уве-
личение пришлось на конец 
года (сентябрь—декабрь), когда 
вслед за ЦБ банки повысили до-
ходность вкладов. 

О том, что граждане значимо уве-
личили спрос на длинные вкла-
ды, рассказали „Ъ“ в ВТБ. По сло-
вам начальника управления «Сбе-
режения» банка Натальи Тучковой, 
со второго полугодия 2023 года роз-
ничные клиенты начали удлинять 
сроки своих пассивов, но основ-
ной рост начался с сентября. В ито-
ге если в начале года почти 60% ру-
блевых вкладов в ВТБ были разме-
щены на срок шесть месяцев, то 
к концу года их доля снизилась до 
34%. «Одновременно вырос интерес 
к долгосрочным продуктам: за год 
доля трехлетних депозитов увели-
чилась с 5% до 25%,— приводит она 
данные.— Поддерживать спрос на 
длинные будет ожидаемое сниже-
ние ключевой ставки во второй по-

ловине 2024 года». На текущих уров-
нях доходность по сберегательным 
продуктам продержится как мини-
мум до середины февраля, когда со-
стоится очередное заседание Цент-
рального банка по ключевой ставке, 
считают в ВТБ. 

По данным мониторинга ЦБ, 
среднее арифметическое макси-
мальных ставок топ-10 банков по 
вкладам составило 14,79% на ко-
нец третьей декады декабря. На ко-
нец года этот индикатор обновил бо-
лее чем полуторагодовой максимум 
с апреля 2022 года.

„Ъ“ опросил крупнейших игро-
ков на рынке вкладов, но они опера-
тивно не смогли предоставить дан-
ные по доле долгосрочных депози-
тов физлиц. По данным ЦБ, опубли-
кованным 16 января, некоторое уд-
линение депозитов также наблюда-
ется: в ноябре доля депозитов физ-
лиц сроком от полугода до года в об-
щем объеме выросла более чем на 
9 п. п. и превысила 40% впервые 
с февраля 2022 года. 

По словам руководителя группы 
рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Валерия Пивня, рост сро-
ка размещенных вкладов может от-
ражать стремление вкладчиков за-
крепить выросшую вслед за ключе-

вой ставкой доходность. ЦБ начал 
цикл повышения ключевой став-
ки в июле 2023 года, когда она на-
ходилась на уровне 7,5% годовых. 
Но максимальный рост она показа-
ла во второй половине августа, уве-
личившись с 12% до 16%. «Рост доли 
длинных депозитов теоретически 
можно объяснить желанием вклад-
чиков таким образом создать непри-
косновенную денежную подушку 
на будущее, учитывая, что денеж-
но-кредитная политика регулятора 
значительно меняла ключевую став-
ку»,— отмечает президент инвести-
ционной платформы «ИнвойсКафе» 
Геннадий Фофанов.

Господин Фофанов не считает 
критичным для доходности банков 
значимый рост длинных вкладов, 
привлеченных по высоким ставкам: 
«Банк за счет роста длинных депози-
тов также получает дополнительные 
выгоды от внутренних денежных 
операций». Кредитные организации 
в целом способны управлять маржи-
нальностью продуктов и, скорее все-
го, вносят необходимые изменения 
в политику по размещению привле-
ченных ресурсов, согласен Валерий 
Пивень.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Граждане ставят на длинное
Доля долгосрочных вкладов резко выросла у ВТБ

Директор по развитию бизнеса 
SOTA Logistic Игорь Чернышев отме-
чает, что «не проходит даже оплата 
услуг». По его словам, все банки тре-
буют указания конечных получате-
лей и декларацию на товар с кодами 
ТН ВЭД: «Сейчас только один из ту-
рецких банков пропускает платежи 
в качестве корреспондента. Но при 
количестве платежей более 50 в день 
заявки исполняет несколько дней».

Проблемы в расчетах с Китаем, 
уточняет гендиректор транспорт-
ной компании Delko Санджар Ашу-
ралиев, начали возникать еще в но-
ябре, в декабре такие случаи участи-
лись: «Оплата грузоперевозок, если 
плательщик не является резидентом 
страны, проходит долго. По послед-
ним данным, срок поступления де-
нежных средств достигает недели».

Между тем Дмитрий Суховерша 
утверждает, что в российских рублях 
в турецкие банки «платежи возмож-
ны, но валюта не пользуется боль-
шим спросом». Соучредитель СЛК 
Дмитрий Аржаных отмечает, что 
у компании небольшой объем пла-
тежей в Турцию (в лирах) и достаточ-
но крупный — в Китай, но пока ни 
там ни там проблем не было. 

То же говорит и гендиректор 
ModernWay Николай Ольшанский: 
«В адрес китайских контрагентов все 
платежи мы проводим в юанях. С про-
блемами пока не сталкивались».

Версию об отказе от сотрудниче-
ства с Россией под давлением США 
подтвердил и председатель Ассам-
блеи экспортеров Турции (TIM) Мус-
тафа Гюльтепе. «С момента выхода 
указа президента США Джо Байде-
на о применении вторичных санк-
ций в отношении банков, содейст-
вующих российским (подписан 22 
декабря 2023 года.— „Ъ“), Турция 
стала одной из первых стран, бан-
ки которых стали закрывать корре-
спондентские отношения с РФ… от-
ключения от долларовых платежей 

не хочет ни один банк»,— признает 
один из российских банкиров.

Это довольно жесткий рычаг, счи-
тает председатель ассоциации «Элек-
тронные деньги» Виктор Достов, 
ведь «попадание турецкого банка 
в санкционный список США озна-
чает, что из него побегут и местные 
клиенты в Турции». Эксперт подчер-
кивает, что до сих пор страна «была 
одним из немногих окон, хотя и не 
столь широких, однако там не боя-
лись работать с Россией». Развитие 
СПФС (российский аналог SWIFT) 
проблему полностью не решает, по-
скольку платежи по ней проводят-
ся в рамках корреспондентских от-
ношений, уточнил господин Достов.

«В то же время пока решения 
о корреспондентских отношени-
ях, приеме и проведении платежей 
принимает каждый конкретный 
банк, исходя из своего собственно-
го понимания ситуации, риск-поли-
тики и комплаенса»,— подчеркива-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. 

Это не первые проблемы во вза-
имоотношениях российских орга-
низаций с турецким рынком и фи-
нансовыми организациями. До сих 

пор тревожные ситуации не обора-
чивались катастрофами. Так, в марте 
2023 года Турция серьезно ограничи-
вала транзит санкционных товаров 
в Россию: таможня начала отклонять 
транзитные декларации на санкци-
онные грузы (см. „Ъ“ от 9 марта 2023 
года). Однако потом транзит с неко-
торыми оговорками был восстанов-
лен (см. „Ъ“ от 21 марта 2023 года).

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохо-
ров полагает, что Турция все еще «за-
интересована в выполнении роли 
товарно-транспортного хаба меж-
ду РФ и Европой, плюс собствен-
ный экспорт». По мнению эксперта, 
за текущим кризисом расчетов сто-
ит «какая-то очередная игра». Муста-
фа Гюльтепе также намекнул, что си-
туация «в ближайшее время должна 
улучшиться». Юлия Шленская, ссы-
лаясь на слова контрагентов, гово-
рит, что «до конца января будет ка-
кое-то решение».

Если риски окажутся для турец-
ких банков слишком велики, един-
ственным эффективным вариантом, 
по мнению участников финансово-
го рынка, станет налаживание рас-
четов с Турцией через банки третьих 
стран, в том числе СНГ.

Роман Прохоров поясняет, что 
«есть достаточно много способов про-
ведения платежей через дружествен-
ные юрисдикции Армении, Киргизии 
и т. п.». Можно использовать при этом 
компании из других стран в качест-
ве платежных агентов, чтобы «убрать 
российский след». «Это, конечно, не-
сколько удорожает расчеты, но позво-
ляет их провести»,— полагает он. Го-
сподин Беликов согласен, что полной 
остановки торговли между страна-
ми не произойдет, поскольку постав-
ки товаров, которые не находятся под 
санкциями и не обладают двойным 
назначением, не ограничиваются.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Наталья Скорлыгина, 
Евгений Хвостик

Лира пробудила недоброе

Турция проявила себя 
бойцом в тех ограничениях 

экономических,  
которые накладываются  

во всем мире не только  
в отношении нашей страны

— Антон Силуанов,
министр финансов РФ,  

в кулуарах ПМЭФ в июне 2023 года
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